

MEMORIA

1er Encuentro

por los Humedales Costeros de la Región de Coquimbo



13 y 14 de octubre 2023

Coquimbo, Chile.

PARTICIPANTES

Abraham Olivares Araos, Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile
Alan Rivera Castillo, CONAF
Alexandre, Simbiontes
Amanda Gonzalez, Naciente Río Limarí
Ana Victoria Araya Varas, Proyecto Adelaida
Andres Hurtado, UCN
Bastian Fernandez, CONAF, Elqui Verde
Bastían Riveros, Simbiontes
Bed Bedard.
Camila Estay.
Carolin Mondaca, Municipalidad Coquimbo
Carolina Tello.
Carolina Vega, GEF
Cesar Piñones Cañete, Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile ROC
Cynthia Aracena, Fundación Glocalminds
Delia Pizarro, Centinela Ambiental Tongoy
Diana Rojas, Glocalminds
Enrique Ulloa, Fundación Patrimonial Ruta Ancestral
Evelyn Cortes, CEAZA
Francineide Honorato Dos Santos, Centinela Ambiental Tongoy
Franco Contreras Valdivia, Surgencia ONG , ONG Elqui verde
Gabriela Fernandez
Gemma Vasquez, Agrupación Conciencia Ecológica
Génesis Liliana.
Geraldine Holtmann, Surgencia ONG
Germán Arredondo Valenzuela, ONG Limari Tinkuy
Giann Garcia.
Idilia Olivares Segovia, Sindicato Inseparables Algueros
Isabel Gómez Córdova, CONAF
Isidora Montalván Maluenda, Cuenta La Garza y Simbiontes de Lafken Mapu
Ismael Díaz.
Javiera Pizarro, GEF
Jorge Ramirez.
Jorge Velazquez.
José Luis Rojas Rojas, CEAZA

Julia Cortés, Naciente Río Limarí
Leonardo Gros.
Linda Luna Olivares.
Luz Veliz Zambrano, Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile ROC
Marcia Carvajal.
María Eugenia Valladares, Surgencia
María Fernanda Toledo Lorca, Fundación Yastay, Creando Coexistencia
Maria Valladares, ONG Surgencia
Mariela Mancilla Droguett.
Marina Rivera.
Marjorie Cabrera.
Marta Tabilo.
Matías Benjamín Guerrero Pizarro, CONAF
Matias Ogalde Jiménez.
Nelson Andrés Varela Hernández, Ceaza
Nestor Luna Yañes, Monitor de CONAF
Pablo Cea, Fundación Glocalminds
Pablo Villoch, Fundación Glocalminds
Paloma Nuñez, CEAZA
Renzo Vargas Rodríguez, Corporación Nacional Forestal
Roberto Villablanca.
Rodrigo Jorquera Gonzalez, ONG Elqui Verde
Rodrigo Alcayaga, Guardianes Humedal
Rodrigo Rojas Mendoza.
Romina Velasquez Rojas, Red de Guardianes Quebrada de Peñuelas
Salvador Velásquez, ONG Ecoterra
Teresa Manríquez Machuca.
Teresa Toro.
Tirso Gonzalez, Municipalidad Coquimbo
Valeria Canto Leiva, ONG Defensa Ambiental, Alianza Humboldt
Vanessa Puente, ONG Surgencia
Víctor Hugo Sarabia Sánchez, Red de Observadores de Aves y Vida Silvestre de Chile, (ROC)
Victoria Pulido.
Violeta Gutierrez.
Walda Miranda, CONAF
Wilson Vilches.

CONTEXTO

En el marco del programa Mingamar, implementado por Fundación Glocalminds, y a través de un proceso colaborativo impulsado y sostenido por diversas organizaciones e instituciones de la región de Coquimbo, como Surgencia, Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), proyecto GEF Humedales Costeros, CONAF y Instituto de Políticas Públicas (IPP UCN Coquimbo), se organizó un encuentro con foco en la necesidad de propiciar un espacio de encuentro y de articulación en torno a mecanismos de participación y gobernanza territorial en la red de humedales costeros de las comunas de Coquimbo y La Serena, y con invitados de los valles centrales de la región.

El encuentro convocó a personas, organizaciones e instituciones territoriales de variado tamaño y trayectoria para habilitar un espacio de diálogo transversal que permitiera a los diversos actores y actrices involucradas dar a conocer su trabajo, visibilizar el rol de cada quien en la protección de los humedales y dialogar. Este encuentro es una primera instancia que abre un camino con proyección de seguir creando espacios para la articulación de esfuerzos y la promoción del trabajo colaborativo.

OBJETIVO

Generar un espacio de encuentro y diálogo en donde cada persona pueda compartir sus saberes, experiencias y expectativas en torno al cuidado de los humedales costeros de la región.

Objetivos específicos:

- Reconocer el valor ecológico y sociocultural de los humedales costeros de la región de Coquimbo.
- Generar un espacio de inspiración movilizado por la protección y conservación de los humedales costeros.
- Generar un espacio de sensibilización, conexión y visibilización del quehacer de diversas organizaciones y personas por la conservación de los humedales costeros.

MOMENTOS _ DÍA 1



Bienvenida

La bienvenida se realizó por medio de saludos de bienvenida de autoridades locales y presentaciones de dos experiencias que nos permitieron conectar con la realidad de los humedales de la Región de Coquimbo.

Citas rápidas

A través de esta metodología, compartimos diversas experiencias para preparar el campo hacia una conversación profunda y regenerativa.



Café del Mundo

Nos dividimos en grupos y, mediante la metodología del Café del Mundo, reflexionamos en torno a la situación actual de los humedales de la Región de Coquimbo, el futuro deseado, y cómo podemos encaminarnos hacia él.

Cierre primer día

Nos reunimos en círculo para compartir reflexiones acerca del trabajo grupal y para cerrar el primer día de trabajo.



MOMENTOS _ DÍA 2



Conexión con el Humedal

En el Humedal El culebrón sostuvimos un recorrido por Humedal, para conectar con el territorio y con alguno de los seres que lo habitan, sentirle y escucharle por medio de la empatía y el sentir profundo.

Consejo de Todos los Seres

En un círculo realizamos un Consejo en el que cada quien representó a un ser, elemento o ecosistema del humedal con el cual conectó durante la caminata, y cuya voz quiso traer para transmitir algún mensaje a los humanos.



RESULTADOS

A continuación se presentan los resultados resumidos y sistematizados del momento **Café del Mundo**, realizado el primer día de encuentro:

¿Cómo sería nuestro territorio en el futuro si todas y todos participamos en el cuidado de los humedales

- Diverso, centrado en el agua.
- Una fuente de inspiración.
- Un espacio de bienestar, educación y recreación.
- Un lugar de encuentro, para compartir, no sucio ni con delincuencia.
- Más sano, más limpio, con menos basura.
- Espectacular, hermoso, con mayor biodiversidad.
- Con más aves.
- Ojalá sin humanidad. El territorio estaría mucho mejor. Los ecosistemas son resilientes y no nos necesitan.
- Habría más humedales y fauna y estarían más sanos, brindando protección y servicios ecosistémicos.
- Los humedales albergarían más agua y serían núcleo de congregación de la vida.
- Disminuirían las amenazas del ser humano.
- Hablaríamos de humedales en plural, como metáfora de red.
- Mejoraría nuestra salud mental y nuestra calidad de vida. La sociedad sería más sana.
- Seríamos más felices, estaríamos más conectados con la naturaleza y coexistiríamos con ella en armonía, sin dañarla.
- Conviviríamos con todos los seres.
- Estaríamos más interiorizados/as con la pluralidad y horizontalidad de los territorios y las cuencas.
- Nos reconoceríamos desde una mirada integradora y sistémica, plural, como un ecosistema interconectado planetario.
- Las personas se identificarían con los humedales, habría un mayor sentido de pertenencia, una menor intervención y su protección sería más efectiva.
- Las comunidades estarían más conectadas, participarían más de la toma de decisiones, tendrían más información y estarían empoderadas en políticas públicas y desarrollo económico.
- La importancia de los humedales sería reconocida intergeneracionalmente.
- Habría una identidad cultural ligada a una mayor conciencia y a un trabajo de recuperación y protección de los humedales.
- El futuro sería vivible para toda la cuenca, desde los humedales altoandinos.
- Tendríamos un futuro centrado en los humedales y el ecosistema, compartiendo el agua que queda.
- Habría más resiliencia y mejor adaptación a desastres.
- Habría más zonas de conservación.
- Crearíamos una Red de protección de humedales involucrando a todos/as.

- Habría un ordenamiento territorial y una planificación ecológica vinculante.
- La conservación de estos espacios sería prioridad para políticos y entidades públicas y privadas.
- Las instituciones trabajarían de manera coordinada.
- Se trabajaría con las comunidades reconociendo su valor intrínseco.
- Se incluiría en la conversación a todos/as los/las actores y actrices relevantes, incluyendo a las inmobiliarias, a los dueños de terrenos y parcelaciones y a la población aledaña. En la actualidad, los canales por los que se convoca (intagram, whatsapp) no los/las incluyen, y al no hacerlo facilitamos la estigmatización como “ambientalistas extremos”.
- Se educaría desde la visión de quienes hacen desarrollo acorde al medio ambiente.
- No habría más cambios en el uso de suelos. Se respetarían los espacios que quedan, se restaurarían y se velaría por que no se sigan reduciendo.
- Se preservarían los recursos y se utilizarían con prudencia.
- Habría un mayor conocimiento sobre biodiversidad.
- Mejorarían las leyes de protección de ecosistemas.
- Habría un turismo más respetuoso de la naturaleza.
- Se impulsaría la permacultura.
- Los humedales se verían como espacios de educación.
- Se harían más capacitaciones técnicas.
- Se impulsaría la educación ambiental desde niños/as en los hogares.
- Se acompañaría a amigos y se transmitiría conocimientos a cercanos.
- Se compartirían más historias del cambio, de modos de vida.



¿Cómo es la realidad hoy?

- Triste.
- Hay una alta vulnerabilidad de los territorios.
- Los humedales están subvalorados y desprotegidos.
- Existen biosensores que nos indican lo mal que estamos y la situación es grave.
- Los espacios son inseguros, contaminados, sucios.
- Los ecosistemas están secos, reducidos, estresados, fragmentados.
- La naturaleza está sobreexplotada, abusada, olvidada, colapsada por la población y bajo constante amenaza.
- Muchos espacios naturales están muriendo.
- Es necesario que exista una alarma a la humanidad para que haya una crisis y una evolución, porque seguimos igual que hace 20 años y ya vamos muy tarde.
- Si no nos damos cuenta muchas especies se van a extinguir.
- Los espacios naturales tienen poca capacidad para recibir personas.
- La naturaleza se ve contraria al desarrollo.
- Hay desconocimiento e invisibilización hacia los humedales, a pesar de que hay esfuerzos de conservación colectiva.
- Falta conciencia, compromiso y mayor involucramiento de parte de la población.
- Falta reflexión sobre el medio ambiente.
- Hay un turismo irresponsable y no regulado.
- Hay un Estado débil y ausente.
- La desconexión y abandono desde las instituciones públicas hacia los humedales obstaculiza su protección.
- Mala, escasa o insuficiente legislación para la protección de ecosistemas.
- Hace falta un trabajo más coordinado entre las instituciones y una mayor fiscalización.
- Hay demasiada burocracia en la toma de decisiones de parte de las autoridades y los canales de denuncia no son efectivos.
- Existe un pésimo ordenamiento territorial que no da importancia a los humedales para sostener la vida.
- El sistema económico y político chileno permite que los intereses económicos primen sobre la naturaleza.
- Hay demasiado poder y presión de las empresas en la definición de planos reguladores y uso de suelos (corporatocracia).
- La conservación es más difícil en lugares remotos.
- Falta de contexto territorial para comprender el impacto de acciones antrópicas.
- Hay una desconexión entre comunidades y actores relevantes en la toma de decisiones sobre conservación.
- Se descansa de las responsabilidades colectivas delegándolas a tomadores de decisiones, en lugar de reforzar las iniciativas populares y el empoderamiento de organizaciones.
- Los humanos no sabemos el poder que tenemos. Cuando la gente se levante puede parar la maquinaria y presionar para que haya nuevas leyes.

- Hay un desgaste de las personas que se han mantenido en la lucha por la protección de la naturaleza, resulta muchas veces una tarea triste y frustrante, pero no se pierden las esperanzas.
- Los agentes de cambio son muy pocos. Son siempre las mismas personas hablando de estos temas.
- Hay una escasez de recursos para la protección de la naturaleza.
- Falta educación sobre los humedales, especialmente a quienes no les interesa el tema.
- Existen oportunidades de construir red y transferir capacidades en los humedales.
- Antropocéntrica.
- Las sociedades urbanas están desconectadas de la vida.
- La humanidad carece de amor.
- Hay un cuestionamiento a las personas. Vivimos una crisis humanitaria social.
- Los humanos salimos de la ecuación natural. No hemos aprendido a coexistir con nuestro entorno, no tenemos empatía por lo no humano.
- Hay demasiado consumismo.
- Existe una necesidad de replantearnos el modelo económico y sus impactos ambientales.
- Debemos reconocer el valor del humedal va más allá de lo monetario.
- Necesitamos explorar y deconstruirnos, cambiar para actuar diferente.
- Hay esfuerzos por sostener procesos de educación, aprendizaje y protección de los humedales.
- Hay más estudios e interés científico.
- Hay un mayor interés de la ciudadanía en los humedales, lo que resulta esperanzador.
- Los humedales siguen siendo refugio de aves migratorias.
- Gracias a las exigencias y presión de la ciudadanía, existe una ley de protección a los humedales, es un avance lento, pero hay voluntad.
- Hay un auge de fotografía de naturaleza y observación de aves.
- Hay esperanza en las nuevas generaciones.
- Somos parte de la naturaleza, es un proceso planetario acelerado en un corto periodo de tiempo.



¿Qué movimiento, acción, llamado, necesitamos hacer para orientarnos hacia ese futuro donde todos protegemos los humedales?

- Construir políticas públicas y ordenanzas municipales desde lo ambiental.
- Ver los humedales como lugares ideales para desarrollar conciencia.
- Generar decisiones que consideren los impactos ambientales (por ejemplo en la construcción de edificios).
- Ser parte activa de instancias donde poder involucrarse en la toma de decisiones sobre humedales.
- Compartir, difundir y divulgar información.
- Usar redes sociales para potenciar la participación.
- Concientizar, sensibilizar e incentivar el sentido de pertenencia para que cada quien encuentre su rol en la lucha desde las emociones y el sentido con el territorio.
- Educación ambiental para todas las edades y como parte de todas las profesiones y oficios.
- Incorporar los humedales en el curriculum del sistema educativo.
- Enfocar la educación a locales y turistas en terminales, aeropuertos, etc. y generar material.
- Que niñas y niños visiten los humedales y aprendan de su importancia, del ciclo del agua y a no botar basura.
- Vincular la educación con la experiencia.
- Trabajar con las familias.
- Empezar por casa, enseñar a niñas y niños desde el hogar.
- Gobernanza desde lo central a lo local.
- Bajar los tecnicismos académicos, no todos/as están involucrados/as en la ciencia. Utilizar un lenguaje sencillo.
- Llegar a la transdisciplina desde el conocimiento del territorio, escuchando las necesidades propias de quienes habitan en cada localidad y los conocimientos de los pueblos originarios.
- Invitar a todos los/las actores y actrices involucrados/as a sumarse a la reflexión medioambiental, incluidas las inmobiliarias.
- Zonificar y establecer áreas de amortiguación (buffer), por ejemplo para el problema de los 4x4.
- Conseguir mayor financiamiento, ya que la mayoría de los que trabaja en esto lo hace voluntariamente
- El estado tiene que hacerse cargo, otorgar más recursos, dar empleos verdes, invertir en conservación, fiscalizar y cuidar el patrimonio natural.
- Establecer instancias de diálogo y acciones concretas como primer paso.
- Mejorar la planificación territorial.
- Fomentar el ecoturismo.
- Generar una red de humedales.
- Desarrollar la autogestión e involucrarnos como ciudadanos.
- Reconocimiento de los humedales por su valor no monetario.
- Exigir normas y leyes de protección medio ambiental más duras y elaboración de protocolos de protección con financiamiento.
- Comprender que la naturaleza somos todos.
- Proteger los humedales desde el amor, la empatía, y el conocimiento.
- Exigir una constitución ecológica.

- Establecer alianzas entre actores y actrices involucrados/as.
 - Crear redes de líderes y lideresas.
 - Retroalimentarse, articularse, replicar acciones.
 - Fortalecer habilidades socioemocionales, como la empatía o la escucha, que son reprimidas en la sociedad.
 - Establecer una vinculación permanente con el medio ambiente y los territorios protegidos, verlos como laboratorio, como casa.
 - Crear redes de trabajo efectivas.
- Coexistir en armonía.
 - Hacer una salida por mes con alguien de tu entorno que no conozca el humedal.
 - Tener más amor propio: lo que le hacemos al entorno son carencias nuestras, es un reflejo de que no nos queremos y que no entendemos que somos parte de este ecosistema.
 - Realizar un estudio de capacidad de carga de los humedales.
 - Despertar al dormido y organizar al despierto.



A continuación se presenta la transcripción del momento **Consejo de todos los seres**, realizado el segundo día de encuentro:

Picaflor gigante: Bienvenidos y bienvenidas al honorable Consejo de Todos los Seres. Me presento, soy el Picaflor gigante, *Patagona gigas*, me llaman los científicos. Voy de valle en valle, voy de flor en flor, llevo polen de aquí a allá, me encanta la flor del Chagual, la encuentro tan dulce. Cuando voy de valle en valle veo que los valles se están secando, que cada vez viene menos agua por los ríos. He visto allá en el norte cómo han plantado Paltos y los exportan al mundo, y veo a los humanos que se están quedando sin agua. Veo que cada vez nos cuesta más encontrar lugares para poner nuestros nidos, veo que cada vez nos cuesta más encontrar comida para nuestros bebés. Si pudiera traer un mensaje a los humanos, o si pudiera pensar qué decir a los humanos, yo, como Consejo de Todos los Seres, propondría aparecernos en sus sueños, susurrarles al oído mientras duermen y recordarles que ellos, los humanos, también son naturaleza, y que si cuidan a los seres, también se cuidan a ellos mismos. Que se conecten con su vida, con el corazón, ese sería mi mensaje a los humanos.

Suelo: Muy buenos días, honorable Consejo, yo soy el suelo. Está todo interconectado, hay vida dentro mío, está todo interrelacionado. Todo este suelo, junto al agua y todos los nutrientes, hacen posible la vida en la tierra, con las vitaminas y todos los nutrientes que necesitamos. El mensaje que yo le podría dar a los humanos es que sean conscientes de sus pasos, de su camino, que se conecten y sientan dónde están pisando.

Total: Buenas tardes, Consejo de Todos los Seres, soy el Total. Soy refugio, soy purificación y parte importante del humedal. Cuando me vez, bailo con el viento así me estoy comunicando con ustedes.

Ecotono: Buenas tardes honorable Consejo, me presento, soy un ecotono, que se conoce como una zona de transición entre dos ambientes, que pueden ser un ambiente marino junto con un espacio de tierra, un espacio terrestre con un ambiente acuífero. En esta zona de transición llegan muchas aves, muchos organismos que dan vida. Mi llamado a los humanos es que conecten con este espacio de transición interna para poder visibilizar hacia dónde nos queremos mover o quedarnos en ese lugar por siempre.

Ballena azul: Buenas tardes, honorable Consejo de Seres, yo soy la gran Ballena Azul. Atravieso los mares y los invito a navegar en el océano de la vida amando, el amor por sobre todas las cosas.

Agua: Buenas tardes, honorable Consejo de Todos los Seres, me presento, soy el agua. Estoy en un estado totalmente deplorable, estoy pidiendo auxilio, estoy haciendo solicitud a la vida humana a que tome conciencia para que me cuiden y me protejan, porque así como yo les doy vida, necesito que sea recíproco y que también me protejan a mí para continuar ayudando a la naturaleza. Mi llamado es a la conciencia, a la responsabilidad.

Pilpilén: Buenas tardes, yo quisiera hablar sobre el trabajo que yo hago y lo que yo

elegí es el Pilpilén. Yo quisiera para él mucha protección y que nos ayude toda la gente, porque ellos nidifican en la arena y los huevos se mimetizan. Es un trabajo arduo porque los vehículos no respetan el paso, la gente tampoco, menos los animales. Yo lo único que pido es que nos ayuden a proteger el Pilpilén, que es el ave insigne de La Serena, así que por eso yo pido mucha protección y cuidado para ella.

Sol: Buenas tardes, yo soy el sol. Soy quien alimenta la energía para que exista la vida en el planeta, y quiero decirles que ustedes son un solo ser vivo, son el planeta Tierra, y cada uno de ustedes forma parte de él. No se olviden que cada una de sus partes, cada uno de los seres que habitan, es parte de un solo ser vivo.

Vari ceniciento: Buenas tardes, honorable Consejo. Mi nombre es Vari ceniciento, ave de humedales costeros y andinos. Poco a poco he visto cómo los ecosistemas han sido degradados, veo cómo mi fuente de alimentación también cada vez está más disminuida, pero tengo esperanza y confío en que pueden apoyarnos a cuidar nuestros humedales. Que así sea.

Marejada: Buenas tardes, honorable Consejo de Todos los Seres, soy la marejada. Traigo sustento para los algueros en la playa, y, en cierto modo, traigo vida para sus familias, pero también traigo destrucción, y cada vez encuentro más obstáculos en mi camino. El mensaje que le quiero entregar a los seres humanos es que construyan pensando que yo siempre puedo volver.

Tierra: Buenas tardes, honorable Consejo, yo soy la Tierra. El mensaje que les puedo dar hoy día es que volvamos con amor a proteger lo que tenemos, lo que nos está

quedando. Vengo a decirles que cada minuto que pasa hoy en la Tierra va acabando mi Tierra, mi lugar, y les pido que lo cuiden, porque es la única manera en que la humanidad pueda seguir caminando alrededor de este planeta.

Sonido: Buenas tardes, honorable Consejo de Todos los Seres, soy el sonido, no el ruido, la sinfonía que llega a tus oídos, no el estruendo. Soy la tranquilidad, no esa falta de paz, pero veo que los humanos gritan, no hablan. Tus máquinas gritan, no hablan, eso impide que las voces de todos los seres puedan ser escuchadas, las opaca. Solo pido que podamos bajar nuestros decibeles y aprendamos a apreciar.

Camarón de río: Buenas tardes, Consejo de Todos los Seres, soy el Camarón de río del norte, un alma libre. Me muevo entre el río y el mar, entre el mar y el río, pero ya no puedo, no me lo permiten los embalses y las represas, la sequía, las barras terminales de los humedales que no me permiten llegar al mar para reproducirme. Les pido que sean conscientes de lo que generan al construir presas, al cortar ríos, al no dejar que fluyan libres al mar. El cambio climático y la sequía tampoco me permiten salir al mar y volver al río. Espero que cambie. Ya somos pocos, tengo poca esperanza pero sigo luchando por poder tener esta libertad en mi alma y en mi viaje.

Salicornia: Buenas tardes, Consejo. Yo soy Salicornia, soy parte del humedal y lo único que pido es que se proteja para seguir existiendo.

Chachae Nerine'k: Buenas tardes, honorable Consejo, yo soy Chachae Narine'k, guerrero, territorial, pequeño pero agresivo cuando tengo que defender

lo que son mis crías y lo que es mi territorio. Darse cuenta de que todo es vida, desde la piedra, la tierra, el aire, todo lo que nos rodea tiene vida y hay que aprender a escucharlo, hay que aprender a entenderlo. No pido más respuesta que solamente acercarse y tratar de conectarse con todos los seres que habitan. Ese es el mensaje de los ancestros y del cha chai lelhuec, que se conecten, que no dejen de ver, ni mirar, ni observar, ni maravillarse con lo que se encuentra a su alrededor.

Carica: Hola, soy Carica, o el papayo silvestre. Actualmente crezco libre en la zona de la parte costera del Limarí. Actualmente hay un proyecto que es una planta eólica, tiene mi mismo nombre, Carica, que me va a destruir, va a destruir mis poblaciones, así que le pido a todos que me ayuden, que me conserven y que me cuiden.

Mar: Buenas tardes, yo soy la mar y mi mensaje para el humano es compasión.

Garza Cuca: Buenas tardes, yo soy la Garza Cuca, *Ardea cocoi*. Estoy muy preocupada por mi hábitat, que cada vez se restringe más y necesito, como mensaje, que cuiden el mismo espacio que yo necesito para vivir, que también lo necesitan los seres humanos.

Perrita abandonada: Buenas tardes, Consejo de Todos los Seres, soy una perrita abandonada. Me encontré en un lugar que no esperaba, esperaba otras cosas, no quería ser domesticada y estar al servicio del ser humano, pero la vida y las condiciones me dejaron en la calle, sin alimento, sin cariño, sin techo. Lo que pido es comprensión, sabiduría, un espacio, amor, la oportunidad de tener otro lugar, de no hacer daño. Pido comprensión,

apoyo, ayuda, un lugar, no estoy aquí para hacer daño, pero de alguna manera lo hago, así que espero... no sé, ayuda, apoyo para no seguir dañando y no seguir al servicio del sistema, de la vida del abandono.

Totora: Buenas tardes, honorable Consejo de Todos los Seres, soy la Totora. Soy flexible, soy fuerte, soy fibrosa. Cuando estoy verde soy muy flexible, cuando me seco me pongo rígida. Cada vez veo más que no entienden cuál es mi rol en este lugar, mi hogar. Soy cobijo, soy hogar, soy protección. Mis puertas siempre están abiertas para recibir a otros seres, a otras especies que quieran y que necesiten ese espacio seguro para habitar, para nacer, para vivir. Hoy pido a la humanidad que me vea como hogar, que me cuiden como los humanos cuidan sus casas, porque yo también soy hogar para otros seres.

Grano de arena: Buenas tardes, Consejo de Todos los Seres, soy un grano de arena. A veces estoy al lado del mar, a veces estoy en el humedal. El viento me mueve, a veces me voy en un zapato, a veces me voy en un bolsillo y no sé hacia dónde me voy a seguir moviendo. Como grano de arena, que a veces también puedo estar debajo del agua o entre medio de una roca, me dejo llevar por el viento, me dejo llevar por lo que el ecosistema, la naturaleza, necesitan. Desde ahí me gustaría invitar a los seres humanos a que no tengan miedo de cambiar, a que den ese paso, a que dejen atrás lo que tienen que dejar y que comprendan que ellos también pueden ser granitos de arena, como yo.

Aire: Buenas tardes, Consejo, soy aire, soy lo que le da vida a este mundo. Mi consejo es que cuidemos el aire, que no emanen tantos gases tóxicos, ni tantas

construcciones, porque soy lo que da vida, sin el aire uno no vive, sin aire no viven las especies ni nada de lo que está a nuestro alrededor.

Gracilaria: Buenas tardes a todos los presentes, a todos los ancestros, a la vida que estamos representando. Yo soy una Gracilaria, represento una Gracilara, que es un alga. Salgo en el mar, primero llego a la orilla, alimento a las aves, a los peces, después a los humanos. Pido que no la miren como basura sino como alimento, como vida, que se expande donde ustedes la vean, es vida, futuro para todos en general, para nosotros como humanos como para todos. Bueno, esa es mi opinión.

Pelicano: Buenas tardes, represento al Pelicano. Estoy muy contento porque vienen de otros países a conocerme, a sacarme fotos, pero, a la vez, también estoy triste porque viajo mucho y veo mucha contaminación en el mar, mucho plástico, mucho deshecho y les pido que tomemos conciencia. Eso es todo.

Huajache: Hola, somos hermanos con él, yo soy el Huajache, también conocido mundialmente como Pelicano. Yo como Huajache tengo una capacidad de extender mis alas que tienen aproximadamente 2 metros de envergadura, y puedo hacer vuelos rasantes y vuelos en altura. Cuando he hecho los vuelos rasantes me he dado cuenta del egoísmo del ser humano, me he dado cuenta de su humanidad, el querer tenerlo todo para sí y no entregar nada, el creerse dueño de las tierras, creerse dueño del mar, por uno o por otro lado. Esta tierra y este mundo es de todos, no es de uno, ni de nadie. Estamos todos viviendo en este planeta y debemos cuidarlo. Sin embargo, he tenido la

posibilidad de hacer un vuelo en altura y he visto que en el humedal hay un grupo de gente que se está reuniendo y están hablando sobre nosotros, sobre la tierra, el mar, el humedal, la totora, y tengo esperanzas. Estas esperanzas me dicen que puede haber un cambio de paradigma, un cambio social para que realmente respetemos a todos como lo que somos, y no solamente al ser humano como el centro, porque el ser humano simplemente es parte de un todo.

Pollito de mar: Buenas tardes, querido Consejo, soy un Pollito de mar, nuevo y nuevo mis patitas y giro para alimento encontrar. En las pocas aguas del humedal cuando vuelo para poderme posar no encuentro ningún lugar, la playa tiene tanta basura que ya me pongo a llorar. Eso fue lo que me pasó en el momento en que estuvimos un momento en la playa, la cantidad de escombros, basura, botellas, en realidad me produjo... si no fuera por mi nieta que me distrae a cada momento, yo habría salido llorando, porque el paisaje ha cambiado enormemente desde hace 15 años, 10 años, ya no es lo mismo de hace una década. Al contrario, sigue y sigue peor, y eso me tiene mi pechito de pluma muy acongojado. No sé dónde me voy a alimentar en una década más. Eso soy, el Pollito, pero represento a todas las aves que en el humedal se vienen a descansar y a alimentar.

Culebrón: Hola, Consejo de Todos los Seres, soy el Culebrón. He estado aquí hace muchos miles de años. He estado en el Culebrón, en el humedal, en el agua, en el río, en la laguna. Soy un alma muy antigua. En el pasado me comunicaba con los humanos fácilmente, estaban ahí, creían en mí, incluso me tenían que adorar. El tiempo pasa y el Culebrón a veces aparece, a veces no. Estoy en todos los

humedales, ríos, pantanos. A veces doy miedo, a veces me cuidan. Cuando me cuidan doy riqueza, mucha biodiversidad. Todos necesitan de mí. El problema es que soy culebroso, me gusta jugar, a veces creen que es mi cola, pero no, es mi cabeza, o un pedacito de ella, o una aleta. Este culebrón, voy para adentro de la tierra, en la profundidad, donde nadie ha llegado, muy profundo. A veces salgo, emerjo, me aparezco. Pido atención, la necesito. Me gustan las voces de los niños, me gustan las voces jugando, disfrutando en el paisaje. Estoy desde arriba hasta abajo. También me gusta tomar la leche, necesito que me den leche. A los animales también a veces me los como, para que sepan que soy más fuerte. Estoy aquí, desde antes que ustedes y estaré después de ustedes también. En otros lugares creen que soy dragón, pero no, acá me llaman el Culebrón. Necesito voces, necesito humanos, necesito atención, necesito que se preocupen de mí. Si quieren riqueza, quieren poder, quieren aire, quieren agua, quieren aves, quieren plata, vengan, cuidenme. Soy una culebra muy muy pesada, una sola persona no me puede, necesito varias para que me tomen y me conozcan, tienen que hacerlo juntos, si no lo hacen juntos mi cabeza va por ahí, voy a seguir enredando por arriba y por abajo. Así que eso, el Culebrón, para que recuerden, me pongan en sus poleras, me pongan en un sticker, el Álvaro también me ponga ahí. El Culebrón, porque ese sí que hay que respetar, tienen que respetarme. Incluso algunos vienen para acá y encuentran refugio en mí, algunos que nadie quiere, que están por ahí abandonados, esos son los que vienen a mí. A ellos les doy un poco de tranquilidad, amor, un poquito de sueño para recuperarse. Después se van. No saben por qué vienen, pero vienen porque yo los cuido, los cuido a todos. Así que ya saben,

a respetarme, a cuidar este Culebrón. Quiero leche, quiero atención, y ahí van a saber que ocurre, porque ahora pucha que se han portado mal con este Culebrón, está tirado ahí, por eso es lo que tienen. Si se han portado mal, no va a ir muy bien, si se portan bien conmigo, con el Culebrón, me toman entre todos y me hacen visible, vamos a mejorar, así que respeten no más a este Culebrón.

Gaviota: Hola, yo soy la Gaviota y voy a dejar un regalito a todos los que no me cuiden.

Garza azul: Hola a todos, yo soy la Garza azul. Suelo pasar todos los veranos en mi casa de verano en la IV región, y cada vez que vengo veo que hay menos agua, menos alimento, y cada vez tengo menos espacio para cobijarme durante la época del verano.

Chépica: Buenas tardes, Consejo, soy la Chépica, una pequeña hierba que muchas veces se pisa pero vuelve a pararse, puede venir un tsunami y vuelve a aparecer, se deja de usar una huella y vuelve a recuperar la huella. Solamente les quiero compartir que hay que persistir, no claudicar y seguir adelante. Mirennos, ahí estamos las Chépicas, ocupando y ocupando y ocupando, retrocedemos y volvemos a avanzar.

Desierto: Hola, buenas, yo soy el Desierto. En mis cielos despejados se puede contemplar el pasado, en unos supuestos suelos estériles se encuentra el futuro, y en el presente extraño a mi amigo el agua, que antes solía visitarme casi todos los años, y que últimamente solo veo pasar en su casa, las nubes. Cada vez que lo veo pasar lo intento seguirlo, y me expando, y todos esos amigos que crecían cada año con él ya no están.

Agua 2: Hola, buenas, soy el Agua. No tengo forma, pero siempre tengo presencia. Presencia que en este planeta hace mucho tiempo tengo, tanto que ya no recuerdo cuánto, parece. En los últimos tiempos me he dado cuenta de que hay ciertas cosas que se mueven por ahí, unas cosas que crecen de la tierra, que es mi hermana, unas son de color verde, otras son de color rojo. No entiendo muy bien, pero me caen muy bien, me gusta su presencia, los considero mis amigos, pero últimamente ciertos amigos están tirando cosas en las alturas de las montañas, en el pozo gigante que estos individuos llaman océanos. Al final no se dan cuenta de que soy el mismo, el Agua, puedo ser muy grande o muy chiquito. Tengo mucha tristeza, ya que me están generando que me ponga furioso, estoy enojado. A veces genero marejadas, tsunamis, genero aluviones y no me gusta. Espero solamente que no tenga que hacerlo más.

Piedra: Buenas tardes a todos, mi nombre es Piedra. Estoy en lo alto de la cordillera, soy testigo de los vuelos del Cóndor y de otras especies. También estoy en el río, a veces viajo junto a mi amiga agua, también hay humanos que se bañan ahí. Estoy ahí testigo del sol, estoy en la orilla del mar, en la carretera convertido en cemento. Estoy en este viaje constante, estoy en la arena debajo de tus pies, estoy allí. Todos piensan que no tengo lenguaje, y creo que el humano cree que su voz es el único lenguaje. Estoy allí siendo testigo de la historia de resistencia. Me gusta recibir el abrazo del sol. Soy el silencio, soy esa piedra que te da descanso, invisible para muchos, aquella que te hace tropezar, pero quizás te pueda hacer levantar de nuevo y mirar la vida de otra manera.

Espiritualidad materna: Buenas tardes, honorable Consejo, yo soy la espiritualidad materna. Mi llamado para ustedes es que seamos acogedores, como nuestra madre tierra.



Acta del Consejo de Todos los Seres

La señora totora hace lectura de los mensajes de cada uno de los seres para la humanidad:

“El Picaflor gigante nos invita y nos propone aparecernos en los sueños, cuidar a los seres como si fuéramos nosotros mismos, porque somos naturaleza. El Suelo nos invita a la consciencia, a ser conscientes de los pasos que damos los humanos y conectar. El Totoral nos invita a comunicarnos a través del viento. El Ecotono a conectar con las especies y a esa interconexión interna. La Ballena azul a navegar el océano de la vida desde el amor, amando. El Agua nos dice que necesita reciprocidad, que llama a la consciencia y la responsabilidad. El Pilpilén nos trae la necesidad de protección en la nidificación. El Sol a que seamos conscientes de que somos parte de un solo ser vivo. El Vari a apoyarnos, a cuidar el hogar, su hogar. La Marejada a que los seres humanos construyan pensando que siempre puede y quiere volver. La Tierra a volver, con amor, a proteger lo que nos queda, para seguir caminando sobre ella. El Sonido nos dice que bajemos los decibeles y apreciemos. El Camarón de río nos pide consciencia, porque lo que generan los humanos les impide ser libres en su viaje de río a mar. La Salicornia nos dice que quiere seguir existiendo. El Chai Chai nos llama a aprender a escuchar, a acercarnos para conectar, a que no dejemos de ver ni de observar. El Papayo silvestre nos implora ayuda y conservación, la Carica. El Mar pide compasión. La Garza Cuca nos pide cuidar el mundo que necesita para vivir. La perrita abandonada nos pide comprensión, sabiduría, amor, una oportunidad, que la veamos y un lugar. El Grano de arena nos invita a no tener miedo a cambiar, a dejar atrás lo que tengamos que dejar, a volvernos todos y todas un granito de arena. El aire nos invita a sentir la vida. La Gracilaria, el alga, pide que no la miren como basura, que es vida, que es alimento y es futuro. El Pelicano pide consciencia porque cada vez ve a su hogar más contaminado. El Huajache nos dice que el mundo es de todos, y debemos cuidarlo, y que tiene esperanza en el cambio social, que tiene esperanza en el ser humano siendo parte de un todo. El Pollito de mar nos comparte su desesperanza porque no ve cómo se va a alimentar en diez años más. El Culebrón nos pide atención, nos pide visibilidad, nos invita a ponerle atención, a ser conscientes de que existe. La Gaviota dice que nos va a dejar un regalo cada vez que no la cuidemos. La Garza azul nos dice que cada vez ve menos espacio para cobijarse cuando nos visita durante el verano. La Chépica nos invita a persistir, a no claudicar, a seguir adelante. El Agua se enoja, genera desastres, espera no hacerlo más. La Piedra nos invita a entender que las voces del ser humano no son el único lenguaje, y nos invita a mirar la vida desde otro lugar. La vida materna a ser acogedores como el vientre materno.”

Sin otro particular, se cierra el acta del consejo de todos los seres.

